
	

 

 
Comitato di indirizzo mutuato a livello di filiera dei Corsi di Studio “Scienze e Tecniche 
dell'Edilizia” e Magistrale “Architettura – Progettazione degli Interni e per 
l’Autonomia”/Magistrale “Architettura – Rigenerazione dell’Ambiente costruito”. 
 

Verbale n. 4 del 12 gennaio 2024 
 
Alle ore 17:15 del 12/01/2024 si è riunito in modalità telematica attraverso piattaforma Microsoft 
Teams il Comitato di indirizzo mutuato a livello di filiera dei Corsi di Studio “Scienze e Tecniche 
dell'edilizia” e Magistrale “Architettura – Progettazione degli Interni e per l’Autonomia”/Magistrale 
“Architettura – Rigenerazione dell’Ambiente costruito” attivi presso il Dipartimento di Architettura e 
Disegno Industriale dell’Università degli studi della Campania “Luigi Vanvitelli”. 
 
Sono presenti: 
Prof. Gianfranco De Matteis (Presidente del Comitato di Indirizzo e Presidente Corso di Studio 
Scienze e Tecniche dell'edilizia); 
Prof. Adriana Galderisi, Presidente del Corso di Studio Magistrale in Architettura – Progettazione 
degli Interni e per l’Autonomia/Magistrale in Architettura – Rigenerazione dell’Ambiente costruito; 
Prof. Fabiana Forte (Docente dei Corsi di Studio Scienze e Tecniche dell'edilizia e Magistrale in 
Architettura – Progettazione degli Interni e per l’Autonomia); 
Prof. Nicola Pisacane (Docente dei Corsi di Studio Scienze e Tecniche dell'edilizia e Magistrale in 
Architettura – Progettazione degli Interni e per l’Autonomia//Magistrale in Architettura – 
Rigenerazione dell’Ambiente costruito); 
Prof. Riccardo Serraglio (Docente del Corso di Studio Scienze e Tecniche dell'edilizia); 
Prof. Arch. Lorenzo Capobianco, Presidente dell’Ordine degli Architetti Pianificatori Paesaggisti e 
Conservatori di Napoli e provincia; 
Arch. Antonietta Manco, Consigliere dell’Ordine degli Architetti Pianificatori Paesaggisti e 
Conservatori di Caserta e provincia, in rappresentanza del Presidente dell’Ordine degli Architetti 
Pianificatori Paesaggisti e Conservatori di Caserta e provincia; 
Ing. Valeria Nappa, Consigliere dell’Ordine degli Ingegneri di Napoli e provincia, in rappresentanza 
del Presidente dell’Ordine degli Ingegneri di Napoli e provincia; 
Arch. Gennaro Leva, Soprintendente Archeologia belle arti e paesaggio per le province di Caserta 
e Benevento; 
Ing. Nicola Di Benedetto, Dirigente del Genio Civile di Caserta, in rappresentanza del Genio Civile 
della provincia di Caserta; 
Ing. Massimino Cavallaro, Dirigente del Genio Civile di Napoli, in rappresentanza del Genio Civile 
della provincia di Napoli; 
Ing. Giovanni Del Vecchio, Direttore Ufficio provinciale – Territorio di Caserta, della Direzione 
provinciale di Caserta dell’Agenzia delle Entrate, in rappresentanza dell’Agenzia delle Entrate; 
Dott.ssa Alessandra Esposito, in rappresentanza del personale tecnico-amministrativo del 
Dipartimento di Architettura e Disegno Industriale. 
 
Sono altresì presente: 
Prof. Ornella Zerlenga, Direttore del Dipartimento di Architettura e Disegno Industriale; 
Prof. Claudia De Biase, Segretaria del Corso di Studio Scienze e Tecniche dell'edilizia. 
 
Il Prof. Nicola Pisacane assume il ruolo di Segretario verbalizzante.  
 
Il Presidente del Comitato di Indirizzo, Prof. Gianfranco De Matteis, nel ringraziare i presenti alla 
riunione del Comitato di Indirizzo, ricorda che i Corsi di Studio afferenti sono il CdS triennale in 
“Scienze e Tecniche dell'Edilizia” e il CdS Magistrale “Architettura – Progettazione degli Interni e per 
l’Autonomia” (ad esaurimento) e Magistrale “Architettura – Rigenerazione dell’Ambiente costruito” 



	

 

(ARBE) tenuto esclusivamente in lingua inglese. Dal corrente anno accademico 2023/2024 la filiera 
del 3+2 è stata interessata da una totale revisione, nello specifico il Corso di Studio in “Scienze e 
Tecniche dell'Edilizia” ha revisionato e aggiornato il proprio Manifesto degli Studi e il Corso di Studio 
Magistrale di classe LM-4 ha visto una totale revisione dell’ordinamento didattico con una 
ridenominazione da CdS Magistrale “Architettura – Progettazione degli Interni e per l’Autonomia” a 
CdS Magistrale “Architettura – Rigenerazione dell’Ambiente costruito” in virtù dei rinnovati obiettivi 
formativi.  
 
Il Presidente segnala che, come suggerito e deliberato nel corso dell’ultimo incontro di questo 
Comitato, al fine di verificarne l’eventuale interesse alla partecipazione, la convocazione della 
presente riunione è stata estesa anche ai Provveditorati scolastici ed in particolare a: 

• Dirigente Ufficio Scolastico Provinciale di Napoli (Ufficio Scolastico Regionale per la 
Campania, Ambito Territoriale di Napoli), Dott.ssa Luisa FRANZESE  

• Dirigente Ufficio Scolastico Provinciale di Caserta (Ufficio Scolastico Regionale per la 
Campania, Ambito Territoriale di Caserta), Dott.ssa Monica MATANO 

Da tali uffici è pervenuta risposta dalla sola Segreteria dell’ Ufficio VI (Ufficio Scolastico Provinciale 
di Napoli) che ha segnalato che “preso atto del contenuto della vostra mail trasmessa il giorno 8 
gennaio u.s., ritenuto che il background di conoscenze e competenze in possesso della scrivente 
non sia funzionale, ma soprattutto utile alle attività che vi apprestate ad avviare, tenuto conto, altresì 
del particolare periodo caratterizzato da urgenze di vario genere, comunico la mia indisponibilità a 
partecipare”. 
 
Il Presidente evidenzia che per la Soprintendenza Archeologica, Belle Arti e Paesaggio per le 
province di Caserta e Benevento è presente il Soprintendente Arch. Gennaro Leva che intende far 
parte personalmente del presente Comitato. 
 
Segnala infine che ha aderito con entusiasmo all’invito a far parte del Comitato l’ing. Massimino 
Cavallaro, Dirigente Genio Civile di Napoli, mentre ha confermato l’interesse a partecipare ai lavori 
del Comitato l’ing. Roberta Santaniello, quale rappresentante della Regione Campania, e 
precisamente nel ruolo di Dirigente tecnico e membro dell’Ufficio di Gabinetto del Presidente. 
 
Alla luce delle diverse modifiche intervenute, e di quelle che eventualmente potranno ulteriormente 
intervenire nei prossimi giorni sulla base di altre proposte o disponibilità, il Presidente riferisce che 
seguirà formale atto di costituzione del Comitato nell’attuale configurazione e a tal fine invita la 
dott.ssa Alessandra Esposito a seguire i necessari aspetti formali attraverso opportuna interazione 
con la segreteria del Dipartimento. 
 
Il Presidente, quindi, ricorda i principali compiti e funzioni del Comitato: 

- facilitare e promuovere i rapporti tra università e contesto produttivo; 
- monitorare l’adeguamento del curriculum offerto dal Corso di Studio sulla base delle 

indicazioni del mondo del lavoro; 
- valutare l’efficacia degli esiti occupazionali. 

 
Interviene la Prof.ssa Zerlenga che sottolinea il ruolo e i compiti del Comitato di Indirizzo 
fondamentale per rafforzare il rapporto con il territorio e le sue Istituzioni. 
 
Interviene la Prof.ssa Galderisi che ringrazia gli intervenuti e presenta brevemente le finalità e gli 
obiettivi del CdS Magistrale “Architettura – Rigenerazione dell’Ambiente costruito” evidenziando che 
gli stessi sono in linea con gli obiettivi europei della sostenibilità e della riduzione di consumo di 
suolo. 
 



	

 

Interviene il Prof. De Matteis che sintetizza le principali indicazioni provenienti dalle precedenti 
riunioni del Comitato di indirizzo: 

- inserire a corredo delle attività didattiche e laboratoriali una più stabile attività seminariale 
integrativa erogata da soggetti istituzionali o provenienti dal mondo professionale, quindi 
aggiuntiva a quella normalmente proveniente dal mondo accademico;  

- incrementare le attività di tirocinio, anche attraverso specifiche convenzioni con le strutture 
per accogliere i tirocinanti;  

- stabilire legami con le imprese operanti sul territorio; 
- incentivare la presenza nei Corsi di Studio di insegnamenti con contenuti professionalizzanti 

(ad es. nel campo del recupero delle costruzioni esistenti, recupero del paesaggio, sicurezza 
strutturale);  

- migliorare l’interazione tra il corso triennale e quello magistrale per dare una maggiore 
continuità e costituire una filiera più netta tra i due Corsi. 

 
Il Presidente evidenzia che molti dei suddetti suggerimenti si sono già concretizzati. In particolare, 
in alcune attività seminariali integrative erogate da soggetti istituzionali e provenienti dal mondo 
professionale, quali gli incontri con: ing. Enrico Landolfi (ANCE) sulle attività delle imprese di 
costruzioni operanti nel territorio casertano; ing. Giovanni del Vecchio (Agenzia delle Entrate) sulle 
banche dati catastali e l’Osservatorio de Mercato Immobiliare; Dott. Stefano Di Giacomo (Alcotec 
SpA) sul Project Management per la gestione di grandi progetti di ingegneria e architettura e l’Ing. 
Nicola Di Benedetto (Genio Civile di Caserta) sulla Regola del Progetto Strutturale. 
  
Il Presidente, infine, con riferimento al nuovo Manifesto degli Studi del CdS in “Scienze e Tecniche 
dell'Edilizia”, comunica che per l’anno accademico in corso il numero degli iscritti è sensibilmente 
cresciuto, risultando per la prima volta superiore a 70. Sottolinea quindi che i principali cambiamenti 
introdotti, proprio alla luce di quanto discusso nel corso degli incontri di questo Comitato, hanno 
riguardato:  

• l’introduzione al primo e al secondo anno di due idoneità di “Altre attività utili all’inserimento 
nel mondo del lavoro” di 2 CFU, ciascuna utile ad ospitare seminari di rappresentanze del 
mondo del lavoro;  

• l’inserimento nel percorso ordinamentale dell’insegnamento di “Modellazione parametrica 
dell’edilizia BIM” erogato in lingua inglese per preparare gli allievi ad un lessico tecnico utile 
per il passaggio al CdS Magistrale  

• il potenziamento del Tirocinio a 4 cfu, sottolineando ulteriormente il ruolo fondamentale di 
una formazione in contesto lavorativo. 

 
Interviene la Prof.ssa Galderisi che dopo aver illustrato il nuovo ordinamento didattico del CdS 
Magistrale, ricorda che anche nel CdS Magistrale “Architettura – Rigenerazione dell’Ambiente 
costruito”  è stata massimizzata la presenza della componente del mondo del lavoro sin dal Welcome 
Matricole che si è tenuto nel mese di ottobre 2023 e che ha visto la presenza dell’arch. Raffaele 
Cecoro, Presidente dell’Ordine degli Architetti Pianificatori Paesaggisti e Conservatori di Caserta e 
provincia e del Dott. Giovanni Allucci, Amministratore Delegato di AgroRinasce s.c.r.l. Inoltre, l’avvio 
del CdS Magistrale “Architettura – Rigenerazione dell’Ambiente costruito” ha visto un rafforzamento 
della filiera con il CdS triennale in Scienze e Tecniche dell’Edilizia anche nel numero di iscritti e un 
incremento della componente internazionale. 
 
Il Presidente invita tutti i presenti ad intervenire al fine di fornire commenti e suggerimenti.  
 
Interviene l’arch. Manco che sottolinea come le richieste formulate nell’ambito del Comitato di 
Indirizzo siano sempre state accolte, ricordando, ad esempio, l’attivazione dell’insegnamento di BIM. 
Rinnova, infine, la disponibilità dell’Ordine degli Architetti di Caserta per entrambi i CCdSS della 



	

 

filiera per seminari tematici sulle tecniche costruttive locali e sulla deontologia professionale rivolta 
tanto ai futuri architetti di categoria junior che senior. 
 
Interviene l’arch. Gennaro Leva che testimonia la disponibilità della Soprintendenza ad accogliere 
qualsiasi iniziativa che permetta di aumentare la qualità dei futuri professionisti. Cita l’esperienza 
positiva attivata con ANCE Benevento per un corso di operatori per l’edilizia che, a livelli differenti, 
può essere replicato anche per i CCdSS della filiera STE-ARBE. Sottolinea, infine, che la formazione 
è un momento utile di riflessione anche per i funzionari interni alla Soprintendenza. Si rende quindi 
formalmente disponibile a collaborare alle iniziative della filiera ed in particolare all’erogazione di 
insegnamenti nell’ambito dei due CFU presenti al primo anno del Corso STE. In tal senso riferisce 
di poter dar luogo non solo a semplici seminari ma anche a un ciclo di incontri integrati tra loro che, 
nel loro insieme, possano costituire un breve modulo formativo. 

Il Presidente, nel prendere atto dell’entusiasmo con il quale il Soprintendente ha manifestato 
disponibilità a fornire ampia collaborazione alle attività dei due Corsi di Studio, tenuto conto 
dell’importanza del ruolo svolto dalle soprintendenze ed essendo quello della tutela del patrimonio 
costruito uno dei principali aspetti di interesse del CdS in “Scienze e Tecniche dell'Edilizia”, in 
considerazione altresì del fatto che le attività didattiche risultano attualmente sospese e che 
riprenderanno con il secondo quadrimestre a partire da fine febbraio 2024 e che proprio in questo 
periodo è in corso l’organizzazione delle attività formative dell’idoneità del primo anno di STE “Altre 
attività utili all’inserimento nel mondo del lavoro” (2 CFU), propone di inserire tale ciclo di incontri in 
tale ambito, conferendo al Soprintendente un adeguato ruolo. A tal fine, su mandato del Comitato, 
si impegna a farsi portatore in Consiglio di Dipartimento di una concreta proposta. 

Interviene il Prof. Arch. Lorenzo Capobianco che, nel ricordare che la riforma dei Saperi porterà 
all’abolizione dell’Esame di Stato, sottolinea l’importanza di momenti di incontro e formazione con 
rappresentanti del mondo della professione anche su nuove figure come, ad esempio, gli specialisti 
CAM. Infine, pone l’accento sui temi del recupero dell’esistente, cui entrambi i CCdSS si rivolgono, 
verso i quali far sviluppare una sensibilità agli studenti. Conferma la disponibilità ad incontrare gli 
studenti per sensibilizzarli rispetto a tali temi.   
 
Interviene l’ing. Di Benedetto che sulla scorta delle esperienze dei precedenti seminari, offre la sua 
disponibilità a incontri formativi ai primi anni del CdS triennale in Scienze e Tecniche dell’Edilizia sui 
temi del rilievo e della conoscenza dell’edificio preliminari al progetto architettonico e strutturale e 
seminari al CdS Magistrale in Architettura - Rigenerazione dell’Ambiente costruito sui temi del 
recupero dell’ambiente. 
 
Interviene l’Ing. Cavallaro che nel ringraziare per l’invito e complimentandosi per la struttura e i 
contenuti dei Manifesti degli Studi offre la disponibilità a momenti di incontro con gli studenti, in 
particolare volti a superare il divario tra lo studio della teoria offerta in ambito accademico e lo studio 
della norma che guida e regola la pratica professionale. Tale divario, infatti, sta emergendo in 
maniera sostanziale tra i giovani professionisti assunti nell’ambito del PNRR. 
 
Interviene l’ing. Del Vecchio che offre la sua disponibilità a dare continuità ai seminari tematici con 
particolare riferimento ai giudizi estimativi e al ruolo dell’Osservatorio del Mercato Immobiliare. 
 
Interviene l’Ing. Nappa che si rende disponibile, come già attuato per il CdS in Ingegneria Civile, a 
prender parte a seminari formativi sul ruolo dell’Ordine professionale e sui temi connessi alla 
gestione degli Appalti Pubblici. 
 
Interviene il Presidente che, nel prendere atto delle varie disponibilità fornite, evidenzia come i 
componenti del Comitato intendano impegnarsi personalmente per favorire al meglio lo sviluppo 



	

 

delle attività dei Corsi proprio in merito a problematiche che interessano l’inserimento dei neolaureati 
nel mondo professionale, aspetto questo che è di prominente interesse di questo Comitato. Tale 
aspetto, tra l’altro, risulta perfettamente in linea con gli obiettivi segnalati proprio recentemente dal 
Presidio di Qualità di Ateneo, che ritiene di notevole importanza il ruolo svolto dai Comitati di Indirizzo 
dei vari Corsi di Studio proprio al fine di valorizzare il rapporto intercorrente tra il mondo accademico 
e il territorio.  
 
Il Presidente, quindi, ringrazia nuovamente tutti gli intervenuti per i suggerimenti proposti rispetto ai 
quali si impegna di dare esecutività nei prossimi mesi. 
  
Interviene la Prof. Galderisi che, unendosi ai ringraziamenti, si complimenta per gli stimoli forniti da 
tutti gli intervenuti e comunica che nei prossimi mesi saranno organizzati i seminari proposti. 
 
Alle ore 19,10 il Prof. De Matteis, nel ringraziare nuovamente per i contributi offerti da tutti i 
partecipanti, dichiara chiusa la riunione. 
 
Del che è verbale. 

 
Il Presidente del Comitato di Indirizzo 

Prof. Gianfranco De Matteis 
 
 

Il Segretario verbalizzante 
Prof. Nicola Pisacane 

 


